

DOI: 10.18572/2072-4322-2022-1-17-20

## Мем: объект гражданских прав или способ их нарушения?

Юхнова Ю. И. \*

**Цель.** Мемы получили большое распространение в сети Интернет. Однако их создание и использование нередко нарушает авторские права, права на товарный знак, посягает на нематериальные блага, в том числе честь, достоинство, деловую репутацию третьих лиц. Решить эту проблему можно только путем определения правового режима мемов и их места в системе объектов гражданских прав. В свою очередь, это позволит выстроить систему мер охраны объектов интеллектуальной собственности, которые могут затрагиваться распространением мемов в сети Интернет. **Методология.** Состав применяемых для достижения необходимого теоретического результата частнонаучных методов включает в себя формально-юридический метод, системный подход к изучению проблемы, а также сравнение, анализ, обобщение, индукцию и дедукцию. **Выводы.** Использование мемов в настоящее время не вписывается в действующее законодательное регулирование, не учитывает ограничений традиционных правовых режимов и специфику общественных отношений, складывающихся в сети Интернет, тем самым создает риск для нарушения интеллектуальных прав. В этой связи возникает необходимость в систематизации способов правовой охраны мемов и других результатов интеллектуальной деятельности и приравненных к ним средств индивидуализации, которые включаются в мемы. Это можно сделать путем сочетания гражданско-правовых мер с техническими способами охраны. **Научная и практическая значимость.** Анализ подходов к правовой природе мемов и специфических способов защиты составляющих их объектов, размещенных в сети Интернет, позволит усилить эффективность гражданско-правовой охраны в данной сфере.

**Ключевые слова:** мем, фотографическое произведение, интеллектуальная собственность, сеть Интернет, авторское право, гражданское право, изображение гражданина, статический мем, мутирующий мем, товарный знак, нарушение чести и достоинства, правовая охрана, неправомерное использование результатов интеллектуальной деятельности.

**Purpose.** Memes have become widespread on the Internet. However, their creation and use often violate copyrights, trademark rights, infringe on intangible goods, including honor, dignity, business reputation of third parties. This problem can only be solved by defining the legal regime of memes and their place in the system of objects of civil rights. In turn, this will allow to build a system of measures to protect intellectual rights, which may be affected by the spread of memes on the Internet. **Methods.** The composition of particular scientific methods used to achieve the necessary theoretical result includes a formal legal method, a systematic approach to the study of the problem. **Results.** The use of memes nowadays doesn't fit in the current legal regulation and doesn't take into account the limitations of traditional legal regimes and the specifics of social relations arising in the Internet, thereby creating risks for the subjects of intellectual property. In this regard, there is a need to systematize the ways to protect the rights to memes and other results of intellectual activity and similar means of individualization, which are included in memes. This can be done by combining purely civil law measures with technical means of protection. **Discussion.** Analysis of approaches to the legal nature of memes and the specific ways of protection of their constituent objects placed on the Internet will increase the effectiveness of civil law protection in this area. \*\*

**Keywords:** meme, photographic work, intellectual property, Internet, copyright, civil law, image of a citizen, static meme, mutating meme, trademark, violation of honor and dignity, copyright protection, misuse of the results of intellectual activity.

\* Юхнова Юлия Ивановна, магистрант кафедры гражданского права юридического факультета Южного федерального университета. Электронный адрес: yuhnova@sfedu.ru

Рецензент: Амангельды Айжан Амангельдыкызы, профессор кафедры гражданско-правовых дисциплин Евразийской юридической академии им. Д.А. Кунаева, доктор юридических наук.

\*\* **Meme: the object of civil rights or the method of their violation?**

Yulia I. Yukhnova, Master's Student of the Department of Civil Law of the Faculty of Law of the Southern Federal University.

Reviewer: Aizhan A. Amangeldi, Professor of the Department of Civil Law Disciplines of the Eurasian Law Academy named after D.A. Kunaev, Doctor of Law.

